

Angola y la presencia de Naciones Unidas en el territorio

Serie Minutas N° 98-23, 10/10/2023

Resumen

La ONU ha desempeñado un papel crucial en Angola tras la guerra civil, manteniendo un trabajo activo para coordinar actividades de desarrollo. Ha favorecido la transformación económica y social, mejorando el acceso a servicios esenciales para la población vulnerable a través de programas de economía diversificada y empleo decente. La presencia de la ONU en el país ha sido esencial para consolidar la paz, así como para promover el desarrollo y la transformación socioeconómica del país.

Disclaimer: Este trabajo ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. Por consiguiente, sus contenidos están delimitados por los plazos de entrega que se establezcan y por los parámetros de análisis acordados. No es un documento académico y se enmarca en criterios de neutralidad e imparcialidad política.

Sumario

Antecedentes históricos.....	3
Presencia de Naciones Unidas en el Territorio.....	4

Antecedentes históricos

Los portugueses hicieron el primer contacto con lo que ahora es el norte de Angola en 1482, encontrándose con el Reino del Congo que se extendía desde el Gabón moderno en el norte hasta el río Kwanza en el sur. En el transcurso del siglo XVI, tomaron gradualmente el control de la zona costera a través de una serie de tratados y guerras. Su interés en Angola pronto se volvió hacia la trata de esclavos, y muchos académicos coinciden en que para el siglo XIX, Angola se había convertido en la fuente más grande de esclavos para las Américas¹. Portugal finalmente aseguró el control administrativo sobre el interior de Angola a principios del siglo XX, un movimiento que sentó las bases para una larga y difícil lucha por la independencia.

Las raíces de la búsqueda de independencia de Angola se pueden rastrear hasta los primeros inicios del movimiento guerrillero independentista socialista, el Movimiento Popular para la Liberación de Angola (MPLA), con sede en el norte del Congo. El movimiento nacionalista se desarrolló en la década de 1950, y la guerra de guerrillas comenzó en serio en 1961. Este fue el mismo año en que se abolió el trabajo forzado después de que los levantamientos en las plantaciones de café resultaron en la muerte de 50,000 personas, un evento que impulsó significativamente la lucha por la independencia².

El punto de inflexión en la lucha de Angola por la independencia llegó en 1974, cuando una revolución en Portugal llevó al colapso de su imperio colonial. Tras la retirada de Portugal, Angola entró en un período de guerra civil. La guerra fue principalmente política, con diferentes facciones luchando por el control de la nación recién independiente. Este conflicto fue tanto una lucha interna como una batalla por proxy de la Guerra Fría, con varias potencias internacionales apoyando diferentes bandos³. Comenzó en 1975 tras la independencia de Angola de Portugal y continuó, con interrupciones, hasta 2002. Fue una de las más largas, brutales y mortíferas del siglo pasado. Resultó en la muerte de aproximadamente 800 mil personas y desplazó a 4 millones de civiles. Casi 70 mil angoleños tuvieron algún tipo de amputación como resultado de las minas terrestres. Además, la guerra dejó al país en ruinas y tuvo un impacto significativo en la infraestructura y la economía de Angola, con efectos que todavía se sienten hoy⁴.

1 "Angola - Office of the Historian", U.S. Department of State. URL: <https://history.state.gov/countries/angola>.

2 El Orden Mundial, Renovarse o morir: los movimientos de liberación del sur de África. URL: <https://elordenmundial.com/movimientos-liberacion-sur-africa/>

3 France24, El doloroso legado de la guerra civil de Angola. URL: <https://www.france24.com/es/programas/boleto-de-vuelta/20220518-angola-africa-guerra-civil-conflicto-historia>

4 BBC Mundo. Angola country profile. URL: <https://www.bbc.com/news/world-africa-13036732>

Desde el fin de la guerra civil, Angola ha estado trabajando hacia la recuperación y el desarrollo. Los ricos recursos naturales del país, incluyendo petróleo y diamantes, han jugado un papel significativo en este proceso, aunque también han sido una fuente de conflicto y desigualdad. Hoy en día, Angola opera como una república unitaria multipartidista con una sola cámara legislativa, la Asamblea Nacional. El portugués sigue siendo el idioma oficial, y se estima que la población del país es de alrededor de 34,031,000 en 2023⁵.

Presencia de Naciones Unidas en el Territorio

La presencia de las Naciones Unidas (ONU) en Angola ha sido importante, particularmente durante y después de la Guerra Civil Angoleña. La ONU ha establecido varias misiones en el país para ayudar en el proceso de paz y la reconstrucción tras el conflicto, incluyendo la Misión de Observadores de las Naciones Unidas en Angola (MONUA) y la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Angola (UNAVEM II y III). Estas misiones fueron implementadas para ayudar a los partidos angoleños a consolidar la paz y la reconciliación nacional, aumentar la confianza y crear un ambiente propicio para la estabilidad a largo plazo, el desarrollo democrático y la rehabilitación del país⁶.

En 1999, la MONUA fue terminada, ya que se concluyó que las condiciones para mantener una presencia de la ONU en Angola habían dejado de existir. Sin embargo, eso no marcó el final de la participación de la ONU en Angola.

Después del fin de la guerra civil, la ONU ha continuado trabajando en Angola a través de su equipo de país, que se reúne mensualmente para compartir información, delinear estrategias y coordinar el trabajo de la organización en el país. Este está compuesto por representantes de las agencias operativas residentes y otras agencias no residentes de las Naciones Unidas con un equipo activo en el territorio. La ONU ha comprometido fondos para la implementación del Marco de Asociación, que tiene como objetivo apoyar la transformación económica y social en Angola. Este marco tiene como objetivo mejorar el acceso de la población, especialmente la más vulnerable, a los servicios sociales y de producción integrales, y a una economía diversa que genere empleo decente⁷. Por lo tanto, la presencia de la ONU en Angola ha sido y sigue siendo significativa, jugando un papel crucial en la consolidación de la paz, la promoción del desarrollo y la transformación económica y social en el país.

5 Bebiano, Rui Manuel. "Sob Fogo Cruzado: da independência à Guerra Civil de Angola." Setenta e Quatro, 2023. URL: <https://setentaequatro.pt/ensaio/sob-fogo-cruzado-da-independencia-guerra-civil-de-angola>.

6 Misión de Observadores de las Naciones Unidas en Angola (MONUA). URL: https://peacekeeping.un.org/ru/mission/past/monua_b.htm

7 Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. URL: <https://unsdg.un.org/es/un-in-action/angola>

Bajo este marco, podríamos resumir las actividades de Naciones Unidas en Angola de la siguiente manera:

Misiones de mantenimiento de la paz: La ONU estableció varias misiones de observación en Angola para ayudar a consolidar la paz y la reconciliación nacional. Estas incluyen la Misión de Observadores de las Naciones Unidas en Angola (MONUA) y la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Angola (UNAVEM II y III).

- Promoción y protección de los derechos humanos: La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) trabaja para promover y proteger los derechos humanos en Angola.
- Coordinación de asuntos humanitarios: La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) apoya la movilización, financiamiento y coordinación de la acción humanitaria en respuesta a emergencias complejas y desastres naturales en el país.
- Promoción del desarrollo sostenible: La ONU también trabaja en la promoción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Angola, con el objetivo de mejorar la vida de todas las personas y proteger el planeta.
- Apoyo a la transformación económica y social: A través del Marco de Asociación de las Naciones Unidas, la ONU ha comprometido fondos para apoyar la transformación económica y social en Angola⁸.

Es importante tener en cuenta que cada una de estas actividades se lleva a cabo en alineación con las prioridades nacionales de Angola y en coordinación con el gobierno del país. Esta coordinación se realiza a través de varios mecanismos establecidos para asegurar que las actividades estén alineadas con las prioridades de desarrollo del territorio. Este proceso de coordinación suele implicar las siguientes etapas:

- Establecimiento de prioridades comunes: Las Naciones Unidas, en consulta con el gobierno de Angola, identifican las áreas clave donde la ONU puede proporcionar apoyo. Estas prioridades suelen estar en línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y las metas de desarrollo específicas de Angola.
- Planificación conjunta: Una vez que se han establecido las prioridades, la ONU y el gobierno de Angola desarrollan un plan para abordar estas

⁸ Programa Mundial de Alimentos, ONU. Plan estratégico provisional para Angola (2020-2022). URL: https://executiveboard.wfp.org/document_download/WFP-0000108619

áreas. En este proceso de planificación, se identifican los recursos necesarios, se definen los roles y responsabilidades, y se establecen los plazos para la implementación de las actividades.

- Implementación de programas y proyectos: Las diferentes agencias, fondos y programas de la ONU trabajan en colaboración con las instituciones del gobierno angoleño para implementar los programas y proyectos acordados. Esto puede incluir una amplia gama de actividades, desde la provisión de asistencia técnica y la formación de capacidades, hasta la implementación de proyectos de desarrollo a gran escala.
- Monitoreo y evaluación: La ONU y el gobierno de Angola realizan un seguimiento regular del progreso de los programas y proyectos implementados. Esta fase de monitoreo y evaluación permite a ambas partes identificar cualquier desafío o problema que pueda surgir y tomar medidas correctivas si es necesario.
- Revisión y ajuste de la estrategia: Basándose en los resultados del monitoreo y la evaluación, la ONU y el gobierno de Angola pueden revisar y ajustar su estrategia según sea necesario. Esto asegura que la cooperación entre las dos partes siga siendo relevante y efectiva para abordar las prioridades de desarrollo de Angola.

La presencia de las Naciones Unidas en Angola ha sido importante para el desarrollo del país en varias formas. Primero, el papel del organismo en la promoción de la paz y la seguridad ha sido fundamental. Desde la implementación de misiones de mantenimiento de la paz hasta la asistencia en su consolidación y la reconciliación nacional, la ONU ha desempeñado un papel crucial en la estabilización del país después de décadas de conflicto.

Además, las Naciones Unidas han trabajado con el gobierno angoleño para promover el desarrollo de instituciones democráticas. Esta cooperación ha contribuido a mejorar la gobernanza, lo que es fundamental para un desarrollo sostenible a largo plazo. Asimismo, la ONU ha desempeñado un papel importante en la coordinación de asistencia de todo tipo para ayudar a Angola a ayudarse a sí misma. Esto incluye desde la promoción del desarrollo económico hasta la mejora de la salud y la educación. Aunque la principal razón de la presencia de la ONU en Angola no es financiar proyectos, ha hecho contribuciones importantes en estas áreas.

Asimismo, la ONU ha ayudado a Angola a alinear sus prioridades de desarrollo con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, asegurando que los esfuerzos de desarrollo del país estén en línea con las metas globales.